

Lettre ouverte au Conseil exécutif de la CER et au Conseil synodal de l'EERV

Lausanne, le 20 octobre 2025

Mesdames, Messieurs,

C'est avec inquiétude, consternation et tristesse que les soussignés ont appris la décision du Conseil exécutif de la Conférence des Églises romandes (CER) mettant fin aux rapports de travail avec les deux journalistes de Protestinfo, Anne-Sylvie Sprenger et Lucas Vuilleumier.

Cette décision brutale nous inquiète, pour plusieurs raisons.

D'abord parce qu'elle montre que les instances dirigeantes de certaines Églises protestantes romandes, et tout particulièrement de l'Église réformée vaudoise (EERV), ont de la peine à supporter les remises en question de journalistes dont le regard critique est la raison d'être. Tous les lecteurs de la presse romande connaissent la qualité du travail journalistique d'Anne-Sylvie Sprenger et de Lucas Vuilleumier. L'enquête qu'ils menaient et qui a provoqué leur licenciement est en lien avec une affaire d'abus sexuel que le Conseil synodal de l'EERV s'est longtemps refusé à traiter et qu'il cherche par tous les moyens à étouffer. Qu'aujourd'hui encore, des instances ecclésiales puissent mettre fin à des rapports de travail parce que des journalistes les ont confrontés à leurs propres contradictions et demi-mesures est scandaleux. Cela nuit gravement à la crédibilité des Églises protestantes.

Ensuite, parce que cette mesure brutale, s'ingérant dans le processus rédactionnel avant de demander le gel de l'article, montre que les Églises abusent de leur position d'employeur pour interférer dans le travail journalistique. Nous nous insurgeons quand des patrons de presse interviennent pour déterminer la ligne rédactionnelle des organes de presse qu'ils possèdent ou pour influencer la façon dont leurs titres traitent certains sujets. Nous avons tous en mémoire quelques exemples récents aux États-Unis. Il est inconcevable que des instances ecclésiastiques fassent montre du même comportement.

Enfin, ce licenciement démontre que ni le Conseil synodal de l'EERV ni le Conseil exécutif de la CER ne respectent la liberté de la presse. Or cette liberté est une condition nécessaire à un travail journalistique de qualité. L'indépendance dans le choix des thèmes et dans la manière de les aborder est ce qui caractérise une agence de presse et la distingue d'une agence de communication. Une agence de presse n'est pas au service d'une institution, mais au service de l'intérêt public, cet intérêt dût-il écorner l'image qu'une institution aimerait donner d'elle-même. En licenciant Anne-Sylvie Sprenger et Lucas Vuilleumier, le Conseil exécutif de la CER sape cette indépendance et prive d'éventuels successeurs de toute crédibilité auprès des rédactions des organes de presse romands. En outre, il met en danger tout le travail de presse des Églises protestantes romandes, en particulier la collaboration rédactionnelle avec la RTS dans le cadre de RTS-Religion. Nous doutons que les instances ecclésiastiques impliquées dans ces licenciements intempestifs aient mesuré la portée de cette décision irresponsable.

Cette décision brutale nous consterne parce qu'elle nous apparaît constituer un abus de pouvoir. D'après les informations transmises par la presse quotidienne (24 Heures, Le Temps, Le Journal du Jura, La Liberté), c'est un membre du Conseil synodal de l'EERV, mis en cause dans une enquête

des journalistes licenciés, qui est intervenu en sa qualité de président du Conseil exécutif de la CER. Cette intervention a débouché sur le licenciement des journalistes qui menaient l'enquête.

Ce mélange des fonctions est inadmissible. Il n'est peut-être pas inutile de rappeler que Protestinfo fait partie de Médias-pro : elle dépend donc de la CER, et non d'une Église particulière afin de mettre un pare-feu entre les Églises et l'agence de presse, garantissant ainsi son indépendance journalistique. De par sa double casquette (membre du Conseil synodal de l'EERV et présidence de la CER), l'intervention d'un membre du Conseil synodal a fait sauter ce pare-feu. Invoquer pour cela une rupture du lien de confiance est abusif : le conflit d'intérêts est patent. La seule chose qui pourrait fonder un licenciement serait une violation flagrante de la déontologie professionnelle journalistique ou une infraction aux règles institutionnelles – ce qui n'est manifestement pas le cas des deux journalistes incriminés.

En politique, toute personne qui se permettrait un abus de pouvoir de ce genre se trouverait contrainte à la démission, ce qui est parfaitement justifié : c'est une condition indispensable à la démocratie.

Cette décision brutale nous attriste car elle désavoue deux personnes dont le travail était très largement apprécié par les autres organes de presse romands et qui donnaient une image positive des Églises protestantes romandes, notamment en montrant que ces dernières étaient capables d'accepter et même de favoriser un regard critique porté sur elles-mêmes. Mais surtout, elle met au chômage deux journalistes remarquables dont le travail est au-dessus de tout soupçon. Quand on connaît la situation actuelle du marché du travail dans le domaine de la presse, on mesure ce qu'un tel licenciement signifie pour les personnes visées par cette mesure inique. C'est pourquoi nous demandons instamment au Conseil exécutif de la CER d'annuler ces licenciements et de garantir à l'avenir l'indépendance et la neutralité du travail de Protestinfo en s'engageant solennellement à ne plus prendre de mesure de rétorsion lorsque le travail journalistique confronte les Églises à leurs contradictions et à leurs inconséquences.

Signataires au 20.10.2025

Raphaël Aubert, écrivain et journaliste

François Baatard, pasteur EERV retraité

Marie-Claude Baatard, pasteure EERV retraitée

Aline Bachofner, journaliste RTS

Maëlle Bader, pasteure RefBeJuSo

Marianne Bahon, ancienne présidente du conseil régional de la Région 4, membre du CCSC de l'Espritsainf

Laurent Balsiger, député, membre du synode de l'EERV

Daniel Barbezat, président du conseil de paroisse de Gimel-Longirod

Jean-Pierre Bastian, professeur émérite, Université de Strasbourg

Corine Baumann, pasteure retraitée RefBeJuSo

Maurice Baumann, Professeur émérite, Université de Berne

René Blanchet, pasteur retraité EERV, président du comité de Pertinence

Aurore Boilat, pasteure, Église réformée du Jura

Sylvie Bonzon, philosophe

Dominique Bourg, professeur honoraire, Université de Lausanne

Claude Bovay, professeur HETS retraité

Jean-Marie Brandt, ancien président de la FEDEC

Valérie Bronchi, conseillère paroissiale, EERV

Pierre Bühler, professeur émérite, Université de Zurich

Alain Bühlman, MER, université de Lausanne
Robert Burri, Conseiller synodal EREV
Claude Busslinger, présidente région 2
Roland J. Campiche, professeur honoraire, Université de Lausanne
Nicolas Charrière, pasteur EERV
John Christin, ancien conseiller synodal EERV
Françoise Christinat, paroissienne, Belmont-Lutry
Aude Collaud, pasteure EERV
Benjamin Corbaz, pasteur EERV
Jean-Patrice Cornaz, pasteur EERV, membre du comité de Pertinence
Jean-Luc Crisinel, paroissien, ancien membre du Synode EERV
Madeleine Crisinel, membre de l'Église catholique
Line Dépraz, pasteure EERV, ancienne conseillère synodale
Pierre-André Diserens, ancien directeur du CSP Vaud
Thierry Dominicé, pasteur RefBeJuSo
John Ebbutt, pasteur, Église réformée du Jura
Max Engammare, théologien, ancien directeur des Éditions Droz
Isabelle Falconnier, journaliste, directrice exécutive du Club suisse de la presse
Sylvain Fattebert, traducteur
Ann Lynn Filippozzi, conseillère de paroisse EERV
Marc-André Freudiger, pasteur EERV retraité, membre du comité de Pertinence
Esther Gaillard, ancienne présidente du Conseil synodal de l'EERV, ancienne vice-présidente du Conseil de l'EERS
Christine Girard, diacre EERV
Pierre Gisel, professeur honoraire, Université de Lausanne, membre du comité de Pertinence
Jérôme Grandet, aumônier laïc EREN
Michel Grandjean, professeur honoraire, Université de Genève, président du Conseil de Labor et Fides S.A.
Béat Grossenbacher, journaliste, ancien rédacteur en chef adjoint de l'ATS, responsable de la rédaction de langue française, membre démissionnaire de la Comex
Hervé Gullotti, ancien président du Grand Conseil du canton de Berne
Jean-François Habermacher, pasteur retraité EERV, formateur d'adultes, ancien directeur de Cèdres Formation
Jo Ann Hansen Rasch, paroissienne Lutry
Philippe Henchoz, pasteur évangélique à Meyrin (la FREE)
Elio Jaillet, docteur en théologie, pasteur EERV
Marc-Henri Jobin, ancien directeur du Centre de Formation au Journalisme et aux Médias (CFJM)
Eric Junod, professeur honoraire, Université de Lausanne
Anne Kaufmann, conseillère synodale, EREN
Anne Kaufmann, journaliste, membre du comité de rédaction de « Réformés »
Dr Bertrand Kiefer, président de Médecine et Hygiène, Genève
Jean-Denis Kraege, pasteur retraité EERV, membre du comité de Pertinence
Hélène Küng, pasteure retraitée EREV, ancienne directrice CSP Vaud
Jacques Küng, pasteur retraité EERV, ancien secrétaire général DM-échange et mission
Vincent Lafargue, prêtre, journaliste
Thierry Laus, docteur en théologie, Université de Lausanne
Pierre-Olivier Léchot, professeur, Institut protestant de théologie, Paris
Jean-Frédéric Leuenberger, ancien membre du Synode EERV
David Loquercio, gestionnaire, FER Genève
Aline Marguerat, enseignante, présidente du Conseil paroissial de Belmont-Lutry
Blaise Menu, pasteur EPG

Sophie Mermod-Gilléron, pasteure retraitée EERV
Isabelle Moncada, journaliste RTS
Annick Monnot, animatrice de jeunesse, Église réformée du Jura
Gabriel de Montmollin, directeur du Musée international de la Réforme
Denis Müller, professeur honoraire Université de Genève
Jocelyne Müller, pasteure EERV
Jacqueline Muston, membre de l'EERV et du Raidillon
Cédric Némitz, pasteur RefBeJuSo, journaliste, ancien conseiller municipal de Bienne
Didier Nkebereza, directeur du Centre culturel des Terreaux
Bernard Nicole, pasteur retraité EERV
Nicolette Nicole-Rumpf
Sarah Nicolet, pasteure, Église réformée du Jura
Maria Nicollier, cinéaste
Géraldine Normand-Jacot, directrice du Centre de Formation au Journalisme et aux Médias (CFJM)
Christophe Peter, pasteur EERV
Marc Peter, pasteur retraité EERV
Marie-Thérèse Peter-Anex, psychologue
Claude Petitpierre, professeur honoraire EPFL, membre du comité de Pertinence
Florence Ramoni, catéchète professionnelle, RefBeJuSo
Chantal Rapin, pasteure EERV
Gabrielle Rivier, traductrice, théologienne
Elisabeth Robert, formatrice
Daniel Rouzeau, pasteur EERV retraité
Olivier Sandoz, pasteur EERV retraité
Françoise Schilt, Secrétaire de Paroisse et membre du Synode EERV
Emmanuel Schmied, diacre EERV
Paul Schneider, ancien président du Synode EERV
Matteo Silvestrini, pasteur RefBeJuSo
Laure Speziali, journaliste
Simone Storz Bovay, ancienne journaliste
Jean-Marc Tétaz, théologien, philosophe
Jean-Pierre Thévenaz, pasteur retraité EERV, membre du comité de Pertinence
Jean-Marie Thévoz, docteur en théologie, pasteur retraité EERV
Dominique de Vargas, retraitée
Pascal Veillon, pasteur retraité EERV
Alain Wimmer, pasteur USBJ
Caroline Witschi, pasteure, RefBeJuSo
Lucette Woungly-Massaga, pasteure retraitée EERV
Françoise Zwahlen-Gerber, présidente de la paroisse réformée de Saint-Imier
Josef Zysiadis, théologien, ancien parlementaire et ancien conseiller d'État

Nouveaux signataires au 26.10.2025

Pierre Aguet, ancien conseiller national
Daniel Alexander, pasteur EERV, membre du comité de Pertinence
Philippe Biéler, ancien conseiller d'État VD
Michel Cornu, philosophe
Cyril Dépraz, journaliste RTS
Michel Maxime Egger, sociologue et écothéologien
Daniel Frei, médecin retraité

Geneviève Frei-Ramseyer

Monique Gisel, avocate, ancienne présidente du conseil de paroisse de Bellevaux

Laurent Michel, maître de gymnase, président du CSCPS Lavaux et membre du CAGEB

Claudine Pont, paroissienne, formatrice d'adultes retraitée

Chantal Rapin, pasteur EERV

Jean-Denis Renaud, sociologue, ancien animateur du Centre du Louverain

Pierre Rogivue, maître de français retraité

Philippe de Vargas, ancien directeur du collège de l'Elysée, ancien président de conseil paroissial et régional

Jean-Denis Verrey, médecin retraité